

Chao fotocopias: hoy la tendencia es que los alumnos tengan acceso a textos digitales

# Ranking: cuántos libros tienen las bibliotecas de cada universidad

**Especialistas aclaran los criterios de selección: no sirve cualquier cosa para llenar las estanterías.**

ÓSCAR VALENZUELA

Con más de 3 millones de ejemplares físicos en sus instalaciones, la Universidad de Chile es, por lejos, el plantel de educación superior que mantiene más libros en el país. Así lo arrojan los datos recopilados por el portal Mifuturo.cl, del Mineduc, con información entregada por las propias casas de estudio (ver tabla).

¿Cómo se eligen los títulos? "Al principio era a criterio de la universidad, pero con el tiempo el Consejo Asesor de Bibliotecas y Documentación del Consejo de Rectores empezó a trabajar en estándares basados en experiencias internacionales", explica Rebeca Yáñez, bibliotecóloga, magíster en tecnología de la información y docente en tres universidades.

Este marco (<https://bit.ly/37Qcm5y>) no es obligatorio, pero orienta a los planteles. Su primer criterio es por carrera. "Cada ramo debe presentar su programa de estudios con bibliografía básica y complementaria. De la básica debe haber cierta cantidad de copias en la biblioteca y eso te lo piden por un tema de acreditación. El estándar es la cantidad de copias versus el número de alumnos de la carrera", señala Yáñez.

Otro enfoque es el sello de cada institución. "Obvio que en la UC o la Alberto Hurtado van a tener más textos de ideología religiosa, o en la Universidad Austral y en la Universidad de Concepción tienen sus propias temáticas de cada zona. Otro caso es la Uniacc, que tiene una colección enfocada en artes y comunicaciones", ilustra.

Además de los libros fundamentales, las bibliotecas se nutren de donaciones, canjes, las tesis de los egresados y las investigaciones que se realizan en cada plantel. ¿Importa el número de libros? "No es lo más importante, va a de-

pende de la cantidad de alumnos. Puedes tener 600.000 volúmenes, pero pueden ser puros títulos añejos", advierte Yáñez.

## El salto digital

Chloé Vicente, docente del Magíster en Bibliotecología de la Universidad de Playa Ancha, opina que hoy es más importante contar con una buena conexión a textos digitales que tener una colección física estratosférica. "Permite estar mucho más actualizado, provee una mayor diversidad de títulos y da acceso a literatura en diferentes idiomas, por lo tanto para la investigación científica es primordial", recalca.

Los libros online también han traído ventajas en la bibliografía básica de cada ramo, un clásico dolor de cabeza para las universidades. "Era el eterno tema de tener que multiplicar la cantidad de copias para que todos tuvieran acceso. Además había que tener lleno de estanterías, lo que al final quitaba espacio", comenta Vicente, experta en e-Books en bibliotecas universitarias.

El salto digital irrumpió con fuerza en los planteles nacionales durante los últimos años. "La mayoría de las universidades está poniendo más de 50% de inversión en lo digital", destaca. "Las instituciones más jóvenes parten con una colección de libros físicos pequeña; lo que hacen es poner todas sus fichas en lo digital, para contrarrestar un poco esa debilidad en comparación con universidades ya consolidadas. La dificultad para las más antiguas es que no logran renovarse, entonces también van a invertir más en lo digital", anticipa.

Para la académica el desafío que viene a partir de lo digital es ser más fino para discernir qué títulos son verdaderamente útiles. "Hoy algunos proveedores ofrecen acceso a muchos textos, pero a veces no de un uso real", concluye.

Universidad	Volúmenes en bibliotecas	Volúmenes por estudiante	m2 construidos de bibliotecas
U. de Chile	3.125.775	81,4	28.066
Pontificia U. Católica	1.480.265	47,9	20.967
U. de Concepción	501.120	18,4	14.049
U. Andrés Bello	457.689	9,6	10.617
U. de Santiago	435.546	18,8	9.088
U. Tecnológica Inacap	406.535	11,6	13.729
U. Santo Tomás	378.932	12,7	8.909
Pontificia UC de Valparaíso	359.819	21,6	6.948
U. Alberto Hurtado	325.642	43,1	3.032
U. de Las Américas	313.478	13,5	5.741
U. Diego Portales	289.952	16,6	17.794
U. Téc. Federico Santa María	224.005	11,6	8.034
U. de Talca	215.433	18,6	5.109
U. de Antofagasta	210.647	25,3	6.130
U. Austral	210.562	13,2	6.743
U. Mayor	198.429	9,7	4.862
UC del Norte	195.405	17,3	8.790
U. Autónoma	192.917	7,9	7.185
UC del Maule	179.573	20,9	2.470
UC Raúl Silva Henríquez	177.421	26,1	2.382
U. San Sebastián	171.239	5,3	9.678
U. de La Serena	149.718	19,5	5.081
U. de Tarapacá	147.113	16,4	4.125
UC de la Sma. Concepción	147.093	10,5	4.043
U. de La Frontera	143.290	13,2	5.876
U. de Los Andes	141.767	15,5	12.488
U. Arturo Prat	140.021	10,1	4.265
U. de Valparaíso	139.036	8,5	5.745
U. de Playa Ancha	128.112	14,8	4.162
U. Adolfo Ibáñez	125.303	11,5	2.200
U. del Bio-Bío	120.846	9,4	3.611
U. Central	117.600	8,8	3.163
U. Tecnológica Metropolitana	117.404	13	3.210
U. del Desarrollo	106.227	6,9	3.988
U. Ac. de Humanismo Cristiano	90.433	25,3	950
UC de Temuco	81.872	7,2	3.008
U. de Magallanes	73.921	16,2	3.061
U. de Viña del Mar	73.151	7,4	1.996
U. Finis Terrae	69.820	7,9	1.422
U. Bernardo O'Higgins	66.856	9,9	1.532
U. Gabriela Mistral	65.594	29,8	1.348
U. de Atacama	65.154	9,1	3.526
U. La República	58.330	11,3	1.069
U. Adventista	51.725	23	2.140
U. Pedro de Valdivia	47.612	8,1	1.264
U. Bolivariana	45.842	10,4	668
U. de Viña del Mar	39.257	4,3	1.403
U. SEK	28.870	4,2	508
Uniacc	28.192	5,8	586
U. de Aconcagua	26.087	3,5	1.047
UMCE	25.819	5,1	2.762
U. Miguel de Cervantes	20.185	8,4	581
U. de O'Higgins	2.758	2,1	750
U. Los Leones	2.094	0,5	305
U. de Aysén	695	3,5	60

Fuente: Mifuturo.cl. Cifras corresponden a las informadas por las instituciones en 2019, que abarca el período académico 2018. N° de volúmenes por estudiantes: la suma de volúmenes físicos disponibles en las colecciones de las bibliotecas, dividido por el total de matriculados en pregrado y posgrado en la institución en 2018.

# 22.191.127

E-BOOKS

suscritos tenían las instituciones chilenas de educación superior en 2019, versus 27.317.694 ejemplares físicos, según los índices institucionales recopilados por el Consejo Nacional de Educación.